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以推动行业发展为己任
——专访济南大范之家家具有限公司董事长刘新文

■ 陆雅晴

2013 年，对于奋战在中国传统家具这片领域的从业

者来说，注定是不平凡的一年。大红酸枝等被列为濒危

树种虽然给行业带来了“红火”，但是它给从业者们留下

了更多的思考。

当前古典家具市场整体表现如何？红酸枝等被列为

濒危树种对古典家具行业产生了怎样影响？《红木》(GB/

T18107-2000)国标修订启动会传递了何种信息？在古典

家具制作过程中，如何把握传承与创新？对于传承明式家

具文化我们应该选取哪种材料？针对这一系列全行业颇

为关注的问题，中国红木家具形制文化研究院常务副院

长、济南大范之家家具有限公司董事长刘新文日前在北京

接受了本报专访，对这些要点给予了详尽的解析。

古典家具行业是朝阳产业

陆雅晴：您如何看待当前的古典家具行业？

刘新文：当前中国传统文化正处于回归的背景，作

为传统文化载体之一的古典家具迎来了发展的大好机

遇。特别是随着国内人均购买力与文化素养的提高，以

及人们对红木家具的喜爱与品鉴，均为传统家具企业，

乃至行业做大做强奠定了良好基础。

当然行业发展中存在的问题也在所难免。比如家

具产品仍然存在鱼目混珠现象，原材料资源十分稀缺

等，或某一段受宏观经济影响，红木家具行业表现出较

大波动。但是从总体的发展趋势来看，我认为红木家具

行业依然朝气蓬勃。

陆雅晴：怎样看待红酸枝等被列为濒危树种后，对

古典家具行业产生的影响？

刘新文：大红酸枝等被列为濒危树种，进一步凸显

了红木资源的稀缺。受此影响，引发的红木家具价格上

涨在一定时间内带来了市场的红火，但随着家具价格的

进一步上涨，部分消费者又开始处于观望状态，有的收

藏者转而购买其他材质的家具，如大叶黄花梨等。

随着大红酸枝资源的不断消耗、价格的不断攀高，

由其制作而成的家具必将成为非普通人消费得起的奢

侈品。在这种情况下，企业产品若走“明式”款式定位，

大叶黄花梨无疑是现有木材中的最佳之选。

陆雅晴：2013 年红木行业除了大红酸枝涨价之外，

《红木》国标修订启动会也颇引人瞩目，您如何看待？

刘新文：随着黄花梨、紫檀等珍贵材质的减少，为解

决材料越来越匮乏的困境，为行业可持续发展考虑，专

家学者、从业人员和标准制定机构决定召开《红木》国标

修订启动会，进一步修订完善《红木》国家标准。从发展

的眼光看，扩大树种范围是必要的。

作为一种珍贵的家具新贵，大叶黄花梨虽然进入红

木家具业不过几年时间，但是它和海南黄花梨相比，颜

色相近，纹路基本一致，硬度、强度、油性等方面指数甚

至超过了黄花梨，所以人们对大叶黄花梨这一新材料的

应用非常关注。

企业家要以推动行业发展为己任

陆雅晴：行业对于您慧眼发现“大叶黄花梨”给予了

很高的评价，您如何看待？

刘新文：从认识到发掘大叶黄花梨对于我来说，是

“偶然中存在着必然性”。“偶然”是我有幸碰到这个机

遇；“必然”则是中国古典家具行业到了需要寻找新材料

来保持可持续健康发展的时候了，而我只不过赶上机会

并顺应了此趋势的发展。

我认为面对历史，辉煌总是属于过去，人不要躺在曾

经的功劳簿上，因为前行的路上仍然充满了挑战。我很庆

幸现在所从事的事业是我非常喜欢的，而且这个事业还被

这么多人关注着。我想尽自己最大的努力带领大范之家

做出优质的大叶黄花梨及其他珍惜红木材质家具，提供给

广大古典家具爱好者，为传播明式家具文化添砖加瓦。

陆雅晴：在古典家具制作过程中，您是如何把握传

承与创新的？

刘新文：对于制作古典家具来说，传承重要，创新更

重要。一是要在继承传统的基础上，向书本学习，向传

统学习，搞懂老祖宗留下的经典器物，我们才能更好地

进行创新；二是要对制作家具的材质进行创新，名贵木

材日渐稀缺，应该寻找这些材料的替代品；三是市场细

分，收藏和实用，要进行明确定位，创新必须以市场为导

向，开发、设计的家具产品只有在市场上适销，这种创新

才是成功的，才是有价值的。

陆雅晴：投身于古典家具行业，您的文化财富观是什么？

刘新文：古典家具行业属于文化产业范畴，从事这

一行业本身就是对中国传统家具文化财富的继承、传

播、交流与弘扬。“企业家要以推动行业发展为己任。”首

先体现在为文化消费者提供优质的家具艺术品，以此做

强企业，为社会创造财富，解决更多就业问题；其次关心

爱护员工，提高其收入及生活水平，并为行业培养传统

工艺人才；第三为行业发展献力献策，在有能力的前提

下做点公益事业，履行社会责任。

致力于做明式家具文化传承者

陆雅晴：为什么说大叶黄花梨是做明式家具的首选？

刘新文：明代是中国家具艺术出现飞跃式发展的历

史时期，家具的形式与功能日趋完美统一，在工艺、造

型、用材上皆达到让今人都难以企及的水准并可传之万

代的，应以明代的黄花梨家具为始。

每种材料都有它的特征，包括颜色、纹理、硬度、图

案、油性、气味、承重性等。一种材料适合做什么家具，

受它特征的限制，有它自己的定式。在家具用材方面，

明代文人士大夫推崇自然天成的古朴美，天然的优质木

材大叶黄花梨，质感精致细腻，色泽深沉雅致，给家具注

入了文化内涵，其简洁明快的艺术禀性和优美形式，更

使其成为继黄花梨之后做明式家具的最佳材料。

陆雅晴：大范之家的大叶黄花梨明式家具有何特色？

刘新文：大范之家制作的大叶黄花梨明式家具讲究

“宜与雅”。“宜”指做工精益求精，严谨准确，非常注重结

构美，其运用榫卯结合部件可适应多方面结构，做到上下

左右，粗细斜直合理连接，既符合功能要求和力学结构，

又使之坚实牢固，美观耐用，并能适应冷热干湿变化。

“雅”则强调家具在意境上的渲染作用，善于运用写

意的手法提取其他器物和建筑上的精华部分，且加以简

洁浓缩，所表现的是一种含蓄深刻、以形着意的美。它

不仅注重大叶黄花梨的质地、纹理和颜色，而且善于运

用线条的起伏变化和构件的精巧来体现家具的简洁明

快和柔美典雅。

陆雅晴：对消费者购买收藏红木家具有何建议？

刘新文：所谓红木家具的准确定义应该为：选用名

贵硬木的芯材严格按照传统卯榫工艺制作的中式明清

古典风格的文化艺术家居品。 其魅力特征在于一是造

型之美，达到了一定艺术高度，包含了中国人的哲学思

想，处世之道。二是工艺之特，即卯榫结构，主要体现

在结构位全部靠木与木的精巧插接，不用钉子螺丝。三

是材质之魅，现在所说的红木家具就是我国传统的硬木

家具，这些木材都因为稀少变得弥足珍贵，这些优质良

材不但稳定性好，而且有天然花纹和悦目色彩，很多材

料还有药用价值。可简洁慨括为型、艺、材，首先是型

艺，然后才是材，借句老话来说，就是三分材七分工。

判定一件好的古典家具，首先应弄清一个概念，我

们购买收藏和生产的是家具，同时也是文化，是艺术品，

家具款型和艺术韵味很重要，而不单是材料，要讲究材

质和形制，但不要唯材质论。而当下大部分消费者专业

知识相对不足，在选购红木家具时过度关注材质，而忽

略中式古典家具的根本，过于依赖《红木》国标，甚至大

多媒体也是进行错误导向，使得追逐收益的生产企业也

随行就市，为迎合消费者注重材质的喜好，很大部分产

品有材而无艺，同时受市场价格竞争和生产成本剧增的

双重压力，甚至在用材上偷工减料，取材白皮过多，该用

整料的不用，进行拼补、分接，甚者参杂其他辅料。其实

这样的产品谈不上什么艺术性，更加没有收藏的价值。

去年大红酸枝家具涨价后，不少消费者看中大叶黄

花梨家具的升值洼地，转而大量购买大叶黄花梨家具。

但是，需要注意的是，目前在某些市场有大叶黄花梨家

具出售，价格很便宜，经本公司委托专业机构鉴定实际

上是拿毒漆木、紫油木等冒充的大叶黄花梨。因此，建

议消费者在收藏大叶黄花梨家具时，擦亮眼睛，到指定

的正规卖场或者家居体验馆购买。
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